

# GAZETA DE ZARAGOZA

DEL MARTES 31 DE MAYO DE 1808.



## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Nueva-Yorck 4 de marzo.*

El mensaje que el presidente Jefferson ha enviado al congreso el 3 de febrero, comunicándole las determinaciones del gabinete ingles de 11 de noviembre, es del tenor siguiente :

*Al Senado y á la cámara de los representantes de los Estados-Unidos.*

„Habiendo recibido una comunicacion de oficio de ciertas decisiones del gobierno británico contra los derechos marítimos de los neutrales, con fecha de 11 de noviembre de 1807, la remito al congreso como una nueva prueba de los riesgos cada vez mayores que amenazan nuestro comercio y nuestra navegacion, y que dieron lugar á la providencia prudente del embargo puesto sobre nuestras propias embarcaciones.“

*Filadelfia 5 de marzo.*

El embargo de los buques de nuestra nacion ha motivado que algunos marineros se reuniesen para manifestar su necesidad, tanto aqui como en Boston y en Nueva-Yorck ; pero convencidos por las razones de los magistrados de la urgencia de semejante providencia, se retiraron pacíficos á sus casas.

Mr. Adams ha pedido al senado, reunido en Washington, que se forme una junta encargada de examinar en qué época podrá levantarse el embargo puesto para utilidad pública, y hasta qué punto podria permitirse á los buques americanos el armarse y resistir un ataque enemigo.

## RUSIA.

*Petersburgo 15 de abril.*

En la imprenta de la academia de las ciencias se ha impreso últimamente una obra muy notable, titulada *Observaciones sobre el ejército francés desde 1792 hasta 1808.*

Cada dia se aumenta mas aqui el precio de los efectos coloniales.

Se han enviado refuerzos al ejército de Finlandia. La capitulacion de la fortaleza de Sveaborg parece haber sido consecuencia de un bombardeo ter-

rible, que continuo por el fuego de nuestras baterias, especialmente por la noche, causó muchos incendios en la plaza. Los restos del ejército sueco, que se han retirado, deben de hallarse en una situacion muy triste, viéndose obligados á pasar por paises casi desiertos.

*Abo 22 de marzo.*

Hace 4 dias que hemos entrado en un parage llamado *Hangae-Udd*, que el enemigo abandonó con precipitacion, dexando la artilleria y las muniones. Las fortificaciones de esta plaza, que aun no estan conciuídas, consisten en 3 grandes baterias abiertas á barreno en una roca de granito. Algunas islas que rodean el ptomontorio propriamente llamado *Hangae-Udd*, han sido transformadas en otros tantos bastiones de una sola pieza. Hai tambien, donde se encuentran, tres filas de cañones. Esta plaza, en que se trabajaba hace 23 años, está abierta todavia por la parte de tierra. Hemos hallado 90 piezas de artilleria. La posicion de *Hangae-Udd* domina la entrada del golfo Bóthnico.

#### DINAMARCA.

*Copenhague 26 de abril.*

Se confirma que los suecos han hecho una invasion en Noruega; pero no hai que tener el menor rezelo sobre la suerte de aquel reino, porque es corto el número de las tropas suecas. El coronel Mr. de Staffeldt, comandante de un cuerpo de tropas del pais, da parte de que antes que los enemigos entrasen en Noruega por el lado de *Milskongen*, marchó contra ellos con 3 compañías, y los rechazó desde el otro lado de las fronteras hasta el fuerte de *Edd*. Solo un soldado noruego fue herido.

En *Skabukilen* los suecos han esparcido con profusion proclamas sediciosas firmadas por el coronel *Gehr*, comandante de la provincia sueca de *Dalarne*, con fecha de 12 de abril. Excita á los habitantes del pais ha la insurreccion contra su ligitimo Soberano; pero los naturales del pais han respondido á su llamamiento tomando simultáneamente las armas para arrojar al enemigo.

En *Brevig*, en Noruega, un bergantin ingles intentó tomar algunos buques mercantes; pero las baterias de la costa le obligaron á salir con precipitacion de la bahia en que estaban anclados dichos buques. Un destacamento de tiradores, apostados en una punta de la roca, mató 40 ingleses que habia sobre el puente.

El mayor general Mr. *Brunot*, edecan general de S. M. el Rei de Holanda, llegó aqui el miercoles, y ayer por la tarde tuvo una audiecia del Rei.

Continúa reinando en *Elseneur* una epidemia funesta, en que han perecido los médicos mas célebres de la ciudad. Esta epidemia se experimentó primeramente en los hospitales de la marina.

Han llegado á *Helsingborg* 15 barcas cañoneras de *Gothemburgo*. Parece que el enemigo medita algun ataque. Cada dia se aumenta el número de baxeles ingleses en estos mares. Un numero considerable de navios ingleses estan al ancla delante de la isla de *Langeland*; pero solo se ve una fragata enemiga delante del gran *Belt*.

Ayer tarde se oyó en esta ciudad un fuerte cañoneo, que sin duda era del lado de *Istadt*.

Se ha mandado que vayan 30 cirujanos á Noruega para el servicio de nuestras tropas.

Se asegura que los rusos han tomado posesion de la isla de Aland, en el golfo de Bothnia.

Una parte del ejército ruso procurará pasar el golfo de Bothnia, en tanto que la otra tomará la ruta de Tornea para atacar la Suecia misma.

Los navios de guerra que se han alejado del gran Belt, exceptuando una sola fragata, han dado la vela hácia el Norte; los otros buques menores que habia en el Sund han seguido á los navios. Se observó que antes hizo muchas señales el navio almirante. Esperamos de un instante á otro alguna noticia sobre la causa de esta partida imprevista de las fuerzas inglesas. Su comandante habia enviado la vispera un parlamentario á la costa de Zelandia.

El jueves ultimo atacaron nuevamente 6 navios ingleses la pequeña isla de Enchai, situada mar abaxo de Laland, y arrojaron bastantes balas; pero se les correspondió con acierto, y no se atrevieron á desembarcar. Entrada la noche, uno de sus lanchones se acercó á Abo, habitado por marineros, y puso fuego á las barracas ó casas de aquellos pobres. El fuego hizo unos progresos tan rápidos que apenas tuvieron tiempo para salvar sus vidas. Una parte de las milicias de la costa se juntó inmediatamente; pero quando llegó ya habia desaparecido el enemigo. = Muchos barcos enemigos rondan todas los dias al rededor de Laland, y sus navios se mantienen al ancla cerca de Langeland.

*Elseneur 25 de abril.*

Ayer llegaron aqui de Helsingborg dos parlamentarios con algunos pasajeros alemanes.

### VALAQUIA.

*Bucharest 26 de marzo.*

Hemos recibido una órden del príncipe Prosorowski, general del ejército ruso, en que dice que atendiendo á que tiene noticias de que los turcos hacen preparativos de guerra considerables, todos los cuerpos y comandantes deben tomar las disposiciones necesarias para estar prontos á marchar á la primer señal. — Dos regimientos han pasado por aqui hácia los puestos avanzados para reforzar el cuerpo del general de los hulanos en las cercanias de Giurgevo.

Escriben de Cherson, con fecha de 1.º del corriente, que en todos los puertos del mar Negro se trabaja con mucha actividad en equipar la escuadra rusa, á fin de tomar la ofensiva contra los turcos, en caso de que se vuelva á las hostilidades.

### SERVIA.

*Belgrado 15 de abril.*

El dia 12 del corriente llegó aqui un correo expedido en Valaquia por el general ruso, con la órden de que el senado servio haga avanzar sus tropas sobre las fronteras de Turquía, y de que vuelvan á tomar las mismas posiciones que ocupaban antes del armisticio. Despues del recibo de dicha órden se trabaja con mucha actividad en hacer preparativos de guerra: los soldados que estan con licencia temporal han sido llamados; se hace una inmensa cantidad de cartuchos; las baterias y los reductos, principalmente en Ue-

chitz y los fuertes de las fronteras, se han puesto en buen estado, y se han extendido sus fortificaciones. Por otro lado, los baxas de Nissa, de Widdin y de Sofia han recibido orden de la Puerta de prepararse prontamente á la guerra contra los servios, y de ocupar á fines de abril el campo cerca de Nissa.

## AUSTRIA.

*Vienna 30 de abril.*

El Emperador y la Emperatriz han vuelto ya de Brunn, y tambien han venido el archiduque Carlos, el duque Alberto de Saxonia-Teschen, el principe Alberto de Saxonia y su esposa, hermana de nuestro Monarca. Se dice que habrá funciones en obsequio de tan ilustres huéspedes. El archiduque Palatino ha venido de Buda, en donde su presencia no es necesaria por ahora.

Parcece cierto que no habrá este año dieta general, ni asambleas particulares de los estados de Hungría. Todos los grandes objetos relativos á los intereses de este reino se tratarán el año próximo. Entre tanto se preparan las cosas concernientes á dichos objetos, y así se nota que se han aumentado sus oficinas y sus empleados. El archiduque Palatino, que se interesa vivamente por el bien de la Hungría, ha hecho ya diversas proposiciones para mejorar la administracion pública, y para fundar algunos establecimientos útiles. Se asegura que tambien ha hecho presente que los húngaros desean que resida su Soberano en Hungría algunos meses del año.

El Príncipe de Stahremberg, nuestro último enviado en Lóndres, ha llegado á esta capital con su comitiva. Se asegura que obtendrá otro empleo diplomático.

Ha salido para Hungría el teniente de feld-mariscal Casteller. Se dice que el objeto de su viage es el exáminar la posición de una nueva fortaleza que se quiere construir en aquel reino.

La organizacion de la milicia dicen que se realizará el mes próximo, y que la nobleza misma no estará exenta.

Un comisario ruso, que se halla aquí, tiene encargo de buscar cirujanos para el ejército de su nacion: les da 100 florines para la ida, y la misma cantidad promete para la venida despues de 2 años de servicio, en caso de que no quieran quedarse en Rusia. Los que se alistan por 5 años gozarán, cumplido dicho tiempo, de la mitad de su sueldo durante su vida.

El archiduque Fernando, que debia partir para el Bannato, permanecerá algun tiempo en Moravia, en virtud de que su presencia no es necesaria en este momento en las fronteras de la Turquía. El comandante en jefe de Transilvania Mr. de Kollovrath y el comandante de la Sirmia y del Bannato Mr. Duka han recibido instrucciones del archiduque Carlos y poderes bastante extensos para obrar segun las circunstancias. El temor de un rompimiento con la Puerta se va disipando ya. Las comunicaciones entre nuestro gobierno y el internuncio en Constantinopla son muy frecuentes; pero no se sabe nada de positivo de los asuntos que se tratan.

Muchos patriotas austriacos, entre los que se cuentan varios personajes de distincion, se han reunido con el nombre de *compañía bohemia hidro-estática*, con intencion de hacer exáminar por facultativos los medios de ha-

ser navegables los rios de Bohemia, y de juntar el Danubio con el Moldau. Se han ofrecido ya sumas considerables por suscripcion para dicha empresa, y se debe esperar que se realizará quanto se propone la compañía.

Algunos correos de Constantinopla que nos faltaban han llegado ya; y actualmente tenemos noticias hasta fines de marzo. Continúan pasando por Constantinopla las tropas que vienen del Asia; algunas de ellas han cometido en su marcha muchos desórdenes. En quanto á lo demas, todas las cartas guardan un profundo silencio sobre las negociaciones con la Rusia.

*Braunau 24 de marzo.*

Ha llegado orden de Viena para arrasar las fortificaciones de nuestra plaza. Se esperan aqui de Lintz y de otras ciudades del Austria algunos batallones para demoler las obras, de acuerdo con la guarnicion, cuya maniobra principiará el 3 de mayo.

### VESTFALIA.

*Cassel 5 de mayo.*

El 19 de abril se presentó á nuestro Soberano, con las ceremonias de estilo, el conde de Schoenbourg-Vesterbourg, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de S. M. el Rei de Saxonia, en cuyo acto entregó á S. M. las credenciales.

S. M. ha dado el decreto siguiente: »Nuestra guardia real se componerá como sigue: 1.º un cuerpo de guardias de corps: 2.º un cuerpo de granaderos: 3.º un cuerpo de cazadores; y 4.º un cuerpo de caballería ligera.»

El Rei es el comandante único de la guardia.

Cada cuerpo de la guardia será mandado por un coronel general, gran oficial de la corona; un general de brigada, coronel; un mayor coronel &c.

Habrà un gefe de estado mayor de la guardia, quien transmitirá á los diferentes gefes las órdenes de S. M.; pero no podrá en ningun caso mezclarse nada en el mando de las tropas.

Habrà siempre uno de los 4 coroneles generales de la guardia de servicio cerca del Rei. Mientras que se halle de quartel transmitirá las órdenes de S. M. al gefe del estado mayor para que las comuniqué á los gefes de los cuerpos.

### BADEN.

*Carlsruhe 2 de mayo.*

Mr. Augusto de Talleirand, nombrado ministro plenipotenciario de S. M. el Emperador de los franceses cerca de nuestra corte, ha llegado aqui hace algunos dias de Paris. El viernes último tuvo la primera audiencia de S. A. R. el gran Duque de Baden, á quien entregó sus credenciales. Uua carroza del gran Duque con 6 caballos le conduxo desde su posada. El mismo dia comió con el gran Duque, y despues le volvieron á su casa con el mismo ceremonial.

### DUCADO DE DANTZICK.

*Dantzick 21 de abril.*

El caballero Mr. de Trefurt, mayor general al servicio de Rusia, ha venido á esta ciudad en calidad de cónsul general de S. M. I.

*Francfort 13 de mayo*

De Suabia, de Franconia y de las comarcas vecinas al Rin se extrae mucho vino para el Norte, porque en el día no puede proveerse como en otro tiempo de los vinos de Francia, de España y de Portugal.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 16 de abril.*

El 3 del mes pasado fue cuando Mr. Calcraft hizo en la cámara baja la propuesta, que ya se había anunciado anteriormente, sobre las causas que habían obligado á interrumpir el bloqueo de Rochefort, y dado ocasion á la salida de la escuadra francesa. Quejóse amargamente Mr. Calcraft del almirantazgo y de su omision en suministrar víveres á la escuadra de Sir Roberto Strachan, de cuyas resultas se vió este almirante obligado á retirarse. Ponderó la ineptitud y aun la incapacidad de los individuos de que se compone el almirantazgo, y concluyó pidiendo se presentasen á la cámara los documentos relativos al abastecimiento de la escuadra de Sir Strachan.

Mr. Valpole, individuo del almirantazgo, tomó la palabra en defensa de las operaciones de este cuerpo. Representó que es necesario que se remuden las escuadras que cruzan delante de un puerto, y que la de Sir Strachan no podia ya absolutamente manrener su apostadero; pero que fue imposible reemplazarla tan pronto como convenia. En ninguna ocasion han sido mayores las dificultades para hacerlo que en el mes de noviembre último. El 15 llegó á Spithead la escuadra del Báltico compuesta de 21 navios de línea, y traia consigo 16 navios de línea dinamarqueses, 10 fragatas y otros muchos buques menores. Como nuestra escuadra habia partido sus tripulaciones con la dinamarquesa, no fue posible enviar parte alguna de ella á refrescar la que bloqueaba á Rochefort. Durante el mismo mes fue preciso hacer grandes esfuerzos: 12 navios estaban apostados junto á santa Elena aguardando la escuadra rusa: Sir Sidnei Smith cruzaba delante de Lisboa con 11 navios; y á Madera se habia enviado otra division de 4 navios á las órdenes de Sir Samuel Hood. El sistema de bloqueo fatiga mucho á nuestros marinos. ¿Y será esta una razon para abandonarlo?

Son notables estas expresiones de Mr. Valpole: prueban no solo que es imposible tener bloqueada á toda Europa, sino que el proyecto de hacerlo, desempeñado imperfectamente, es muy perjudicial á la marina inglesa.— La propuesta de Mr. Calcraft quedó aprobada, y se acordó que se presentasen los documentos pedidos sobre la escuadra del almirante Strachan.

La de Sir Carlos Cotton, que cruza delante de Lisboa, consta de 10 navios y 2 fragatas. Dentro del puerto hai 9 navios rusos y otro turco, todos 10 de línea. La escuadra inglesa ha padecido mucho de resultas de la escasez de agua y de los huracanes, y se cree generalmente que es sumamente difícil mantener, quando reina el mal tiempo, el bloqueo de Lisboa.

El comodoro Moore manda la escuadra que tenemos en el Brasil: el general Oakes tiene el gobierno de Malta, y en el de Guernesey ha sucedido Sir Edmundo Nage á Sir James Saumarez, á quien se ha dado el mando de la escuadra del Báltico.

Los corsarios franceses que se presentaron á fines del año pasado en la isla de S. Bartolomé se llevaron una suma de 40000 pesos fuertes. Otros dos corsarios de la misma nacion son en el dia terror de nuestras colonias de las Indias occidentales, y aun se han atrevido á pelear con fragatas inglesas. El uno se llama el *General Ernouf*, de 30 cañones y 200 hombres de tripulacion; el otro se llama el *Tilsit*, de 28 cañones y 250 hombres. El primero es una corbeta sueca cogida en S. Bartolomé; y el otro una embarcacion inglesa de Bristol, que antes se llamaba *The British Tam*.

Las tropas que tenemos de guarnicion en el cabo de Buena Esperanza padecen muchas oftalmias. En las de la isla de Tábago hace grandes estragos la fiebre amarilla.

Antes de que nuestro gobierno hubiese declarado la guerra á Dinamarca, habia enviado ya orden al comandante de Pondicheri para que atacase la factoria y establecimiento dinamarques de Tranquebar. Pero segun noticias, que se han recibido posteriormente, se hallaba en buen estado de defensa; y es detemer que para ocuparlo tengan nuestras tropas que vencer muchas dificultades.

El gobierno se ha visto precisado á crear 4 millones mas de cédulas del *echiquier* con condiciones poco favorables.

Cada dia es mayor la miseria en los pueblos del reino que subsisten de fábricas. Desde que en las de aguardientes se ha ideado emplear en vez de granos azúcar, con el fin de dar salida al que rebosada en nuestros almacenes, ha tomado algun precio; pero esto influye poco en los alivios de la miseria pública.

## HOLANDA.

*Utrecht 1. de mayo.*

El Rei llegó á esta ciudad anteayer á la una del dia escoltado por un piquete de la guardia de honor y algunos húsares, y se apeó en su palacio. Por la tarde fue S. M. á las casas consistoriales á ver los productos de la industria nacional. Ayer, á las 10 y media de la mañana, salió S. M. para volver á Amsterdam, adonde llegó felizmente á las 7 de la tarde.

S. M. acaba de dar una nueva prueba de su amor á las bellas artes, y del zelo con que procura fomentar sus progresos y perfeccion en Holanda, nombrando 7 discipulos jóvenes, que pasarán á expensas del gobierno, no á Roma, como sucedia antes, sino á Paris, donde actualmente se hallan reunidos los modelos de la antigüedad, y las producciones magistrales de todas las escuelas modernas de pintura. Allí residirán baxo la inspeccion y direccion de Mr. Mirbel.

El discurso siguiente es el que pronunció S. M. en lengua holandesa el lunes 26 de abril en la funcion que se hizo para solemnizar el cumple años de la fundacion de la orden real de Union.

«Caballeros de la Union, acordaos en este dia de las ideas que forman la basa del establecimiento que da ocasion á esta junta, *union y deber*; ¿habido jamas basa mas sólida? — La union salvó en otros tiempos á vuestra patria, y ella sola puede salvarla hoi en dia. Por esta union se ilustraron vuestros abuelos, y por esta se cubrió de gloria la Holanda. — La union es la calidad propia de los hombres virtuosos; los malos no la conocen; y

alguno vez se condecha, no es mas que por instantes. La union en fin puede darnos la fuerza que hemos menester para cumplir nuestros deberes: todos estan comprendidos en la divisa de la óbeda: *obrar bien sin reparar en dificultades.*— Jurad pues vivir y morir como hombres de honor, como buenos fieles y preciados caballeros, sacrificaros en servicio de vuestro Rey y de vuestra patria siempre que lo exijan; y tened á la vista de continuo, como regla de vuestra conducta, la divisa de los caballeros: *obrar bien, y no mirar atras.*

Se ha publicado un decreto real indultando á los desertores, tanto de tropas de tierra como de mar, con condicion de que han de servir en la marina. Los ausentes deben, para disfrutar del beneficio del indulto, presentarse en todo el mes de mayo ante el magistrado de qualquier pueblo, ó ante un comandante militar. El perdón comprende no solo á los que estan presos en las carceles de lo interior del reino por causa de desercion, sin haber sido sentenciados, sino tambien á los que lo han sido, pero cuya sentencia no se ha executado todavia.

### SUIZA.

*Zurich 30 de abril.*

El Excmo. Sr. Landamann de Suiza ha pasado una circular con fecha del 12 á los gobiernos de todos los cantones para que envien sus procuradores á la dieta ordinaria de la confederacion, que se empezará á celebrar el 6 de junio en Lucerna, comunicándoles al mismo tiempo los puntos sobre que tendrá que deliberar la dieta.

Escriben de Neufchatel que el general de division Dutailis ha llegado á aquella ciudad con el carácter de gobernador del principado, y que lleva instrucciones particulares para el desempeño de su nuevo cargo.

### IMPERIO FRANCÉS.

*Turin 30 de abril.*

Desde el 2 hasta el 26 del corriente casi no han cesado los terremotos en las montañas del Piamonte. Hace dos dias que está lloviendo, y se forman algunas esperanzas de que esta mutacion en el estado de la atmósfera podrá tener alguna influencia en el de las partes subterráneas, y auunciar acaso el fin de los terremotos.

Mr. Arborio Sartirana, gentilhombre de S. M. el Rei de Italia, y caballero de la real órden de la Corona de Hierro, ha llegado á esta ciudad á cumplimentar á SS. AA. II. el principe gobernador general y á su augusta esposa la princesa Paulina de parte de S. A. I. el principe Eugenio Napoleon, virei de Italia.

El principe gobernador se ocupa desde que llegó en visitar los establecimientos públicos, y trata con mucha eficacia de proporcionar socorros y auxilios á los que mas han padecido en los terremotos. La princesa se halla ya enteramente restablecida de la fatiga del viage: estos dias se ha divertido en recorrer los alrededores de Turin, que en la presente estacion presentan el aspecto mas agradable y grandioso. Ayer dió audiencia á los gefes magistrados que estuvieron á ofrecerle sus respetos; y los recibió con



aquella bondad y dulzura que la caracterizan, y llenan de las esperanzas mas lisonjeras á los habitantes de estas provincias.

*Saint-Maló 5 de mayo.*

Algunas cartas que se han recibido aquí refieren que el corsario de este puerto el *Aparecido*, mandado por el capitán Surcouf, individuo de la legión de Honor y marino de mucho crédito, se ha apoderado de 8 embarcaciones inglesas muy ricamente cargadas, que han entrado, segun dicen, en la isla de la Reunion. Tres de ellas eran de la compañía inglesa de las Indias. Este valiente capitán mató por su mano en un abordage al comandante enemigo, que se defendia con denuedo, é inspiró con esto tal terror á la tripulación, aunque muy numerosa, que se metió toda baxo escotilla, y no hizo ya mas resistencia.

*Paris 13 de mayo.*

El 8 del corriente el Excmo. Sr. ministro de lo interior pasó á la escuela imperial de veterinaria establecida en Alfort para distribuir los premios á los alumnos que los habian merecido por su aplicacion y buena conducta, como se practica todos los años por este tiempo. Acompañaban al ministro varias personas distinguidas por sus empleos y conocimientos. Muchos extranjeros, amantes de la agricultura y arte veterinaria, varios sabios de la capital, y muchísimos hacendados y mariscales de los contornos concurrieron á esta solemne ceremonia. Mr. Godine, uno de los profesores, leyó un discurso, manifestando los progresos de la medicina veterinaria, y describiendo las tareas de la enseñanza durante el año académico que acaba de espirar. Mr. Huzard, inspector general de las escuelas veterinarias, leyó las actas de la junta censoria, nombrando á los discipulos á quienes esta habia juzgado dignos de obtener los premios que la munificencia del gobierno concede anualmente para fomentar los adelantos en las escuelas de esta clase. El ministro manifestó su satisfaccion á la junta y á los profesores; alabó á los discipulos, y les exhortó á continuar en su aplicacion, y á seguir con teson sus estudios. A los que ya los han acabado recordó que la educacion gratuita que reciben en estas escuelas les obliga á ser los dispensadores, por decirlo así, de los beneficios del gobierno en las campiñas: beneficios á que tienen igual derecho el rico que puede pagar, y el indigente que no puede. En seguida se procedió á la distribucion de premios; y finalmente pasó el ministro á visitar con mucha menudencia las diferentes partes del establecimiento; la dehesa, yeguada y demas ganado destinado á las experiencias, los hospitales, el jardin botánico, los gabinetes de anatomía y diseccion, las fraguas, las colecciones de la escuela, y la biblioteca.

El Emperador ha mandado que en el hospital de la ciudad de Caen se pongan cátedras de medicina teórica y práctica, como asimismo de cirugía y farmacia, destinadas especialmente á la enseñanza de los médicos y cirujanos de exercicio.

En Amberes se ha publicado de oficio el aviso siguiente: „Habiendo resuelto S. M. el Emperador con fecha de 6 de abril, que la ciudad de Fiesinga, reunida nuevamente al imperio fraaces, sea tratada como extranjera por lo respectivo á las importaciones y exportaciones comerciales; todos los objetos que se remitan á dicha ciudad ó que vengan de ella, están

considerandos como si fueren destinados al extranjero ó precedentes de él.<sup>23</sup>

## ESPAÑA.

*Madrid 27 de mayo.*

En la extraccion de la real loteria extraordinaria, celebrada el lunes 23 del corriente, salieron los números 5, 50, 2, 1 y 64; y con ellos han ganado los jugadores 693476 rs.

*Zaragoza 31 de Mayo de 1808.*

## ARAGONESES.

Llegó la época feliz de que con vuestras gloriosas hazafias acrediteis que el espíritu guerrero que heredasteis de vuestros gloriosos progenitores, conozca la Europa entera habeis sabido conservarle. La Religion, el Rei, y la Patria, gemirían con opresion si la magnanimidad de vuestros pechos no fuese un muro incontrastable á todo el que atentase contra ella; vuestro General á quien el zelo patriótico que os anima sacó del retiro en que se hallaba restableciendo su salud quebrantada, os conducirá por el sendero del honor y de la gloria; nada importa su vida, si con ella redime la gloria de la Patria: Si valerosos patriotas; arrostreamos los peligros que jamás conocieron los valientes Aragoneses, quando aquella peligra; no haya partidos; acudamos indistintamente á las Armas; formemos todos un Cuerpo, y como hermanos, y verdaderos hijos, desde la edad de 16 á 40 años, sin excepcion de clases, espero se presentarán conmigo en el Campo del Honor: y con este objeto acudamos al sitio que os he señalado, para que con el conocimiento exácto del número con que puede contarse, se formen los tercios que por mis Oficiales se instruyan en las evoluciones precisas á la urgencia de este grave caso, ó á mi presencia quando fuere compatible con otras obligaciones, ó la de la Persona ó Personas que yo designáre; teniendo presente que del alistamiento que se pone á continuacion, deberá entenderse por el tiempo que dure la presente necesidad.

## FILIACION.

*Tercios de valientes Aragoneses defensores de la patria.*

## COMPañÍA.

Fulano N., hijo de N. y de N., natural de N., Parroquia de N. su religion Católico, Apostólico, y Romano.

Se alista para la defensa de la Religion, el Rey, y la Patria, durante las actuales circunstancias, abrazando de corazon el respeto á la disciplina militar, que es tan indispensable para conservar el orden, y conseguir el fin, y lo firmó.

Quartel General de Zaragoza 29 de Mayo de 1808. = *Josef Rebolledo de Palafon y Melá.* = Por mandado de S. E.: *Manuel Girón, Secretario.*

El presente recibido el ...  
siguiente, publicada en la Capital del Reyno de Valencia, ha acordado S. E. se circule por el de Aragon para su noticia y satisfaccion. Quartel General de Zaragoza 29 de Mayo de 1808. = Josef Palafox y Melzi. = Por mandado de S. E. Manuel Maria Girón. = Secretario.

*Suplemento al Diario de Valencia del Martes 24 de Mayo de 1808.*

### **BANDO PUBLICADO EN ESTA CIUDAD.**

Don Fernando VII por la gracia de Dios, Rey de España, y en su Real Nombre el Excmo. Sr. Capitan General y Real Acuerdo, mandan: que todos los vecinos se tranquilicen y retiren á sus casas, pues siempre han velado por su bien estar y harán quanto puedan para que tengan efecto sus deseos é intenciones: Que se haga el alistamiento forzoso desde edad de 16 á 40 años. Los Alcaldes de barrio, formarán este alistamiento, y tambien los electos de los Cuarteles con intervencion de sus respectivos Jueces; y el Excmo. Sr. Conde de Cervellon se pondrá al frente de estas tropas con los subalternos que se nombrarán para este efecto. Y para que llegue á noticia de todos se manda publicar. Dado en la ciudad de Valencia á 23 de Mayo de 1808. = El conde de la Conquista. = Vicente Cano Manuel. = Josef Mayans. = Don Vicente Esteve.

*Don Josef Rebolledo de Palafox y Melzi, Caballero de la Orden de San Juan de Jerusalem, y de la Militar de Calatava; Comendador de Monranchuelos, Brigadier de los Reales Exércitos, Gobernador y Capitan General del Reyno de Aragon, &c.*

Para evitar la extraccion de los fondos que hubiese en el Reyno pertenecientes á sus habitantes, ó que provengan de rentas de qualquiera especie y condicion, aun quando sus dueños se hallen ausentes mando:

1. Que las Justicias y Comandantes de las tropas apostadas en toda la frontera impidan sacar, y aprehendan, no llevando la correspondiente Guia, toda cantidad de dinero que exceda de lo que se considere preciso para los gastos indispensables del viage.
2. Que las tales Guías solo puedan darse por los Administradores y Recaudadores de Rentas ó la Justicia, quienes pasarán mensualmente una nota circunstanciada de ellas á las cabezas de partido ó Intendencia.
3. Que quando la cantidad que debiere extraerse fuese mayor, que la prevenida en el artículo primero hayan de exigir, y conservar una obligacion del remitente en que se acredite que dicha suma pertenece á persona domiciliada en otra Provincia ó Nacion diferente, y que no procede de rentas, bienes, ó intereses que el propietario disfrute en Aragon.
4. Que todo individuo de este Reyno de qualquiera clase que sea si tiene en su poder fondos ó bienes pertenecientes á Vasallos Franceses los declare, solo para noticia mia, en la inteligencia de que si resultare mas adelante, por los medios que se empleen al efecto, que los ha ocultado será multado en el duplo.

esta Provincia y Reyno que ariere, ó supiere donde existan bienes pertenecientes á las personas expatriadas.

6. Al que aprehendiere el dinero que se extrahiga sin las Guías prevenidas en el artículo primero se le adjudicará acto continuo la tercera parte, y el resto se confiscará y entregará en la Tesorería de Ejército. Zaragoza 30 de Mayo de 1808. Palafox.

El Excmo. Sr. D. Josef Revéllido de Palafox y Melzi, Caballero de la Orden de S. Juan de Jerusalem, y de la militar de Calatrava; Comendador de Montanchuelos, Brigadier de los Reales Ejércitos; Gobernador y Capitan General del Reyno de Aragon, ocupado solo en proporcionar por todos medios á sus habitantes la seguridad y confianza que constituyen la verdadera fuerza de un estado: mando, 1.º Que en todos los pueblos del Reyno se forme por los Corregidores, Alcaldes Mayores y demás Justicias una Matricula de los forasteros que se hallen actualmente en Aragon, con razon individual del objeto que motivare su estancia y de las qualidades, profesion y demas circunstancias que concurrieren en ellos: 2.º Que no se permita internar en este Reyno ningun habitante de otra Provincia sin el correspondiente Pasaporte de las Justicias de los Pueblos limitrofes: 3.º Que así mismo se impida por la Justicia y Tropas situadas en la frontera la salida de Aragon á quantos no lleven el correspondiente Pasaporte: 4.º Que se pase semanalmente por los Comandantes de las Tropas y Justicias una razon individual de todas las personas comprehendidas en los artículos precedentes á las Cabezas de Partido de su distrito, quienes la trasladarán al Alcalde Mayor de esta Capital. Dado en el Quartel General de Zaragoza á 30 de Mayo de 1808. Palafox.

### GRABADO.

Coleccion de 336 estampas que representan los principales sucesos de la historia sagrada, dispuestas para los diversos tamaños de todas las ediciones publicadas de la version castellana que de la sagrada Biblia hizo el Ilmo. Sr. D. Felipe Scio de S. Miguel, electo obispo de Segovia: quaderno 4.º, que contiene 42 estampas correspondientes al tomo 4.º, de la novisima edicion, que ahora se publica. Se hallará en la libreria de Fuentenebro, á 126 rs. — A su tiempo se hallarán en dicha libreria los quadernos correspondientes á cada tomo que se publicare, y su precio será proporcionado al número de estampas que respectivamente contengan, todos con guiones para precaver que los encuadernadores se equivoquen al colocarlas. En la misma libreria continúa vendiéndose la coleccion completa para qualquiera de las ediciones anteriores.

Sale esta gazeta á costa y beneficio del Sto. Hospital Real y General de Nra. Sra. de Gracia. Y se admiten subscripciones en la Secretaria del mismo Sto. Hospital.

CON PERMISO Y PRIVILEGIO: EN ZARAGOZA:

En la Imprenta de los Herederos de la Viuda de Francisco Moreno